

Warum wird unsere Intelligenz in der Deutschen Demokratischen Republik besonders gefördert?

Wiederholt hat unsere Partei eine großzügige Förderung der Intelligenz und Verbesserung ihrer Lebenslage verlangt. Immer wieder wurden die Parteiorganisationen darauf hingewiesen, für ein enges, kameradschaftliches Verhältnis zwischen Arbeiterklasse und Intelligenz zu sorgen. Die Regierung der Deutschen Demokratischen Republik beschloß verschiedene Maßnahmen zur Förderung der Intelligenz und zur Verbesserung ihrer materiellen Lage.

Aber in vielen Betrieben gibt es ständig Diskussionen darüber, warum die Intelligenz so hohe Gehälter, hohe Prämien, besondere Lebensmittelkarten, besondere Speiseräume bekommt, warum für die Intelligenz Eigenheime gebaut werden usw. Vielfach weichen unsere Genossen einer klaren prinzipiellen Beantwortung dieser Fragen aus, andere finden keine überzeugende Argumentation, weil sie selbst nicht überzeugt sind.

Obwohl das Politbüro unserer Partei ein Kommuniké „über die Verbesserung der Lage der Intelligenz“ (Beilage „Neuer Weg“ Nr. 10/51) herausgab und Genosse Walter Ulbricht als Generalsekretär des Zentralkomitees am

27. November 1951 einen Brief an alle Parteileitungen „Über die Notwendigkeit der Förderung der Intelligenz“ gerichtet hat, wurden diese Dokumente vielfach nicht zur prinzipiellen Diskussion benutzt. Die Landessekretariate Thüringen, Sachsen-Anhalt und Mecklenburg hielten es bis Mitte April dieses Jahres nicht für notwendig, zur Auswertung des Briefes des Zentralkomitees Stellung zu nehmen und entsprechende Beschlüsse zu fassen. Die Notwendigkeit der Herstellung eines engen kameradschaftlichen Verhältnisses der Arbeiterklasse zu den Angehörigen der Intelligenz und deren Förderung wird offenbar noch unterschätzt, wenn auch viele Leitungen von Betriebsparteiorganisationen dieser Frage mehr Aufmerksamkeit widmen als eine Reihe von Kreis- und Landesleitungen.

Unsere Partei hat als Partei der Arbeiterklasse doch die Aufgabe, das ganze deutsche Volk im Kampf um den Friedensvertrag, um die Herstellung eines einheitlichen, demokratischen Deutschlands zu führen, alle Schichten unseres Volkes, darunter auch die Intelligenz, für diesen Kampf um ihre Lebensinteressen zu mobilisieren und zu begeistern. Dieser Kampf findet in der Deutschen Demokratischen Republik seinen konkreten Ausdruck in der politischen Aufklärung der Werktätigen und in der Entwicklung und Festigung unserer antifaschistisch-demokratischen Ordnung, in den Anstrengungen zur Erfüllung des Fünfjahrplans, zur Schaffung des großen Beispiels für die Entwicklungsmöglichkeiten eines einheitlichen, demokratischen, friedliebenden und unabhängigen Deutschlands.

Die politische Grundlage für die Erfüllung der Wirtschaftspläne ist aber das feste Bündnis der Arbeiterklasse mit den werktätigen Bauern und die enge kameradschaftliche Zusammenarbeit der Arbeiterklasse mit der Intelligenz. Ohne die aktive Mitarbeit der Intelligenz kann der Fünfjahrplan nicht erfüllt werden, ohne Gewinnung der Intelligenz wird der Kampf um den Friedensvertrag und die Herstellung der Einheit Deutschlands nicht siegreich sein.

Was leistet die Intelligenz?

Die Intelligenz hat einen entscheidenden Anteil an der stetigen Verbesserung der Lebenslage der Werktätigen in unserer Republik. Die Techniker, Ingenieure, Wissenschaft-

ler und Forscher haben durch Erfindungen und Entdeckungen, durch intensive Forschungs- und Entwicklungsarbeit großartige Neuerungen eingeführt, Engpässe in der Materialversorgung überwunden, neue Wege für die Produktion und Ausnutzung der Naturschätze gewiesen, deren Auswirkungen jeder Einwohner der Republik in der Besserung seiner Lebenslage spürt.

Damit sollen keineswegs die Leistungen unserer fleißigen und aufopferungsvoll arbeitenden Arbeiter an den Maschinen geschmälert werden, denn ohne ihre Arbeit hätten die Erfindungen der Ingenieure und Techniker nie Wirklichkeit werden können, ohne die vielen Erfindungen und Verbesserungsvorschläge der Arbeiter wäre die rasche wirtschaftliche Entwicklung der Deutschen Demokratischen Republik nicht möglich gewesen.

Aber zweifellos hat die erfolgreiche schöpferische Arbeit der Intelligenz, die auf umfassenden wissenschaftlichen Kenntnissen beruht, weitaus größere Auswirkungen. Durch intensive Forschungsarbeit gelang es zum Beispiel den Nationalpreisträgern Dr. Ing. Rammler und Dr. Bilkenroth, ein Verfahren für die Herstellung von metallurgischem Koks aus Braunkohle zu entwickeln. Diese Leistung ist für unsere Wirtschaft bei dem geringen Steinkohlenvorkommen in der Deutschen Demokratischen Republik von außerordentlicher Bedeutung. Der als Held der Arbeit ausgezeichnete Hauptingenieur des Eisenhüttenwerkes Calbe, Hans-Joachim Lux, hat entscheidenden Anteil am Bau von 20 Niederschächtofen, die es gestatten, die heimischen sauren Erze durch die Verwendung einheimischer Brennstoffe zu Gießereirohisen zu verhüten und damit eines der wichtigsten Probleme unserer Metallurgie zu lösen. Der Held der Arbeit Walter Mönning, Chefkonstrukteur vom Sachsenwerk Niedersiedlitz, hat einen Plan entwickelt, um den Bau von Walzenstraßenantrieben wirtschaftlicher zu gestalten. Dabei konnte eine Ersparnis an Werkzeugen und Werkstoffen von etwa zwei Millionen DM erzielt werden. Der technische Leiter des Kraftwerkes „Karl Liebknecht“ in Bitterfeld, Ingenieur Otten, hat durch Verbesserungsvorschläge in einem Jahr eine Ersparnis von 416 000 DM erreicht. So gibt es viele Beispiele.

Diese Tatsachen beweisen, welchen Nutzen die freie Entfaltung der schöpferischen Arbeit der Intelligenz unserem friedlichen Aufbau bringt und damit unserem Kampf um den Frieden und die Herstellung der nationalen Einheit. Die Mehrzahl der Angehörigen der Intelligenz in der Deutschen Demokratischen Republik beteiligt sich ehrlich an der friedlichen Aufbauarbeit, auch wenn ein großer Teil sonst nicht politisch in Erscheinung tritt und sich vom politischen Leben noch fern hält.

Ein hoher Lebensstandard — eine Bedingung für die Entfaltung der schöpferischen Arbeit der Intelligenz

Eine entscheidende Frage für die Beschleunigung unserer Entwicklung ist daher die Forderung, der Intelligenz alle Möglichkeiten zur vollen Entfaltung ihrer wertvollen schöpferischen Arbeit zu bieten. Mit vollem Recht forderte unsere Partei deshalb die Verbesserung der materiellen Lage der Intelligenz und beschloß die Regierung entsprechende Maßnahmen. Mit vollem Recht bekommt